
Молодёжи – даже в отдель-
но взятой Челябинской 
области – вряд ли скажет 
что-то понятие «феномен 
«Ариэля». Между тем, 
песнями челябинской 
фолк-рок-группы ещё лет 
30 назад заслушивался 
весь Советский Союз. Да 
что там – весь социали-
стический блок аплоди-
ровал «Ариэлю», когда 
музыканты объезжали 
его с гастролями, а уже 
после распада Советского 
Союза ими восхищал-
ся капиталистический  
Запад.

Но вернёмся в Россию. В 
семидесятые ВИА «Ариэль» 
по популярности можно было 
сравнить разве что с «Битлз». 
Почему музыкантам не уда-
лось сохранить влиятельность 
в музыкальной сфере? – во-
прос сложный. Кто говорит, 
что наивным провинциалам 
в то время просто не хватило 
«зубастости», чтобы остаться 
в суровом шоу-бизнесе. И как 
только развалилась империя 
с филармониями и прочими 
официальными концертными 
объединениями, по заданию 
которых и гастролировали 
все музыканты, с большой 
сцены ушёл и «Ариэль» – как, 
собственно, и почти все совет-
ские группы-мастодонты, от 
«Самоцветов» до «Песняров». 
Однако последние сумели сно-
ва всплыть на волне любви 
к ретро – а вот «Ариэль» в 
Кремлёвском Дворце на со-
лянках ретро-концертов так и 
не видно.

Другие склонны винить лю-
бовь музыкантов к горячитель-
ному: мол, на волне всеобщей 
любви после многочисленных 
побед на музыкальных фе-
стивалях всех уровней «ариэ-
левцам» снесло крышу – и 
это стало началом конца. Ну а 
третьи сваливают ответствен-
ность на «развод» музыкантов 
со своим бессменным руково-
дителем Валерием Ярушиным, 
который покинул коллектив в 

1989-м. Сам Валерий Иванович 
говорил, что виной его ухода 
послужили какие-то подко-
вёрные игры бывших коллег. 
Бывшие же коллеги говорили, 
что авторитарный характер 
руководителя не вписывался в 
новую концепцию коллектива 
– словом, они расстались. Яру-
шин в составе сначала группы 
«Иваныч», потом «Нового 
Ариэля», потом «Ариэля Вале-
рия Ярушина» продолжает петь 
старые общие хиты – как, соб-
ственно, и оставшиеся в «Ариэ-
ле» музыканты. Всех умиляло, 
как мирно поделили между 
собой «Порушку-Параню», 
«Заповедные места», «В краю 
магнолий», «Старую пластин-
ку» и прочие ретро-шлягеры. 
Но, как оказалось, были суды и 
за право использовать название 
группы, и за исполнение песен. 
То ли потому, что споры велись 
интеллигентно, то ли из-за того, 
что жёлтая пресса не слишком 
интересуется спорами бывших 
легенд – но подробности тех су-
дов нам не известны. Известно 
лишь то, что группа худо-бедно 
держится на плаву, путеше-
ствуя по стране уж если не с га-
стролями, то с корпоративами, 
коих у «Ариэля», как оказалось, 
огромное множество.

А всё потому, что песни и 
стиль группы уж слишком 
хороши. Ребята работают на-
столько профессионально, что 
фанаты не просто не забыли 
их – они тоскуют по своим 
кумирам и ловят каждую воз-
можность снова встретиться с 
ними. И музыканты платят им 
благодарностью, отрабатывая 
концерты более чем профес-
сионально.

– У нас бывают разные пло-
щадки, – говорит самый, пожа-
луй, фактурный член команды 
солист, барабанщик, скрипач и 
усач Борис Каплун. – В Москве 
на Поклонной горе с Татьяной 
Овсиенко исполняли «Тиши-
ну» – под тобой у сцены много-
соттысячное море зрителей, 
которое колышется в едином 
порыве, и ты этим порывом 

управляешь. Потрясающие 
впечатления, конечно. Или пло-
щадка Грушинского фестиваля, 
на котором собрались триста 
тысяч человек – в палаточном 
городке разместились с детьми, 
кошками, собаками… Мы как 
раз выпустили диск с песнями 
Митяева, Визбора, Никитина. 
А бывает, что зал на концерте 
заполнен всего на треть – но это 
наша родная преданная треть, 
для которой мы сыграем так 
же мощно, как и для трёхсот 
тысяч.

В Магнитогорск они приеха-
ли на юбилей газеты «Магнито-
горский рабочий». Наш город, 
кстати, является в их судьбе, 
скажем так, заметной вехой: 
когда «Ариэль» снова был соз-
дан и официально вошёл в со-
став челябинской филармонии, 
свой первый концерт они дали 
именно у нас – в Левобереж-
ном Дворце 
культуры. По-
чему снова? 
Да  потому, 
что когда-то, 
после побед 
на нескольких 
престижных 
фестивалях, гастролей по стра-
не и даже выпуска пластин-
ки в студии звукозаписи в 
Риге чиновники Министерства 
культуры СССР приказали 
запись размагнитить, коллек-
тив ликвидировать, а самих 
музыкантов выгнать из инсти-
тутов, в которых они учились. 
Во-первых, не понравилась 
музыка – хотя, уж казалось 
бы, обработка, пусть и в стиле 
рок, русских народных песен и 
шлягеров признанных мэтров 
советского композиторства. 
А во-вторых, и это главное, в 
то время, работая при ДК же-
лезнодорожников, «Ариэль» 
фактически считался само-
деятельным коллективом, не 
имеющим права зарабатывать 
концертной деятельностью.

За ребят вступился Раймонд 
Паулс – и только его статья в за-
щиту ВИА, в которой рижский 
хитмейкер расписал группу в 

самых радужных тонах, спо-
собствовала тому, что она была 
воссоздана и вошла в состав 
челябинской филармонии – 
что, собственно, тут же дало 
ей право гастролировать по 
стране. Очередной раз приехав 
в Магнитогорск, музыканты 
– заслуженный артист Борис 
Каплун, руководитель Ростис-
лав Гепп, вокалист Александр 
Тибелиус и гитарист Олег 
Гордеев – встретились с журна-
листами, осветив неизвестные 
моменты своей творческой 
биографии.

Об истории создания
Борис Каплун: Я из Орен-

бурга, приехал поступать в 
Челябинский институт, поехал 
на картошку, как все совет-
ские студенты, и там встретил 
Ростислава Геппа, который 
учился на пару курсов старше 

и занимался 
музыкой.

Ростислав 
Гепп: Это я 
сам тебя на-
шёл. Кто-то 
сказал,  что 
есть такой му-

зыкальной парень – и поёт, и на 
барабане играет, и на скрип-
ке… И повёл меня к Ярушину, 
который в то время работал в 
очередном ДК. Ярушин меня 
не принял в первый вечер: 
зачем, говорит, мне ещё один 
барабанщик? На следующий 
день послушал, мы с ним по-
пели – и стали вместе работать. 
Потом мне предложили войти в 
группу «Ариэль», но я сказал, 
что без Ярушина не пойду – и 
в семидесятом мы стали его 
участниками, потом пришёл 
Ростислав.

О творчестве
Мы пропускали через себя 

народные песни и делали их 
по-своему, в рок-обработке, 
как не делал никто. «Порушка-
Параня» вообще создавалась 
как пародия на «Бони-М», но 
так полюбилась зрителям, что 
стала одной из визитных на-

ших карточек. На всесоюзном 
конкурсе «Алло, мы ищем 
таланты», который открыл 
дорогу не одному десятку 
известных артистов, решили 
попробовать спеть «Ой, мороз, 
мороз», а вёл этот конкурс 
ещё молодой Саша Масляков. 
Стали лауреатами конкурса в 
Екатеринбурге – так и покати-
ло. Исполняем и поп, и рок, и 
фолк – и всё в своей манере. 
Мы сочетаем несочетаемое. 
Нашли народный ансамбль из 
Екатеринбурга, такие отвязные 
ребята, с удовольствием со-
трудничаем с ними, сделали 
программу с симфоническим 
оркестром – спели все свои 
песни.

О работе за границей
В советские годы объездили 

социалистические страны, 
включая Вьетнам и Лаос. А 
когда в восемьдесят девятом 
году из коллектива ушёл Вале-
ра Ярушин, надо было делать 
что-то новое. Мы сделали аку-
стический концерт народных 
песен – это было очень ори-
гинально в то время. В театре 
Ленинского комсомола запи-
сали диск с живого концерта, 
был живой эфир на НТВ, что 
телевидение тогда вообще не 
делало – запись шла только 
под фонограмму. Случайно это 
увидел кто-то из американцев 
– и нас пригласили в Америку 
на фестиваль в Арканзасе, где 
губернатором тогда был Билл 
Клинтон. В лихие девяностые 
уехали жить и работать в Гер-
манию. Для русскоговорящей 
публики исполняли русские 
народные песни и пользова-
лись большим успехом. Даже 
выпустили там диск с народ-
ными песнями. К тому време-
ни в России издавали разве что 
шансон. Когда Ростислав при-
шёл в «Мелодию» с готовым 
материалом – акустической 
программой русских народ-
ных песен, ему сказали: «Это 
никому неинтересно. Вот слы-
шали «Синий туман» Славы 
Добрынина? Это актуально. А 
народные песни – нет».

О смене на сцене
Борис Каплун: Если захочу 

найти себе смену – поющего 
и играющего барабанщика, 
я не найду такого. Бываю на 
разных фестивалях и конкур-
сах – и ВИА, и вокальных 
коллективов, и солистов. И не 
вижу горящих глаз, тех, кому 
бы это очень нравилось и кто 
меня бы устраивал. Преподаю в 
институте музыки на эстрадно-
джазовом вокале, у меня сорок 
девчонок – красивых, молодых, 
задорных. Но не вижу той 
яркости, которая была у нас 
в семидесятые годы. Когда 
мы готовили одну программу 
за другой и каждая была не 
похожа на предыдущую, нам 
хотелось ездить, выступать. 
Сегодня при наличии такого ко-
личества музыкальных инстру-
ментов и такой возможности 
усилительной аппаратуры нет 
творчества – самого главного, 
чем мы занимаемся на протя-
жении сорока семи лет.

Ростислав Гепп: А я не 
считаю правильным готовить 
смену. Музыка, искусство – это 
не металлургический завод с 
системой наставничества. Не 
надо делать себе подобных 
– это неправильно, пусть каж-
дый будет сам по себе. Когда 
собираются такие единомыш-
ленники, находят что-то своё, 
отличающее их от других, – это 
и будет правильной основой 
для новой группы. Мы прошли 
очень тернистый путь. Мотива-
цией было творчество, желание 
петь – мы не могли жить без 
этого. Какая слава? Мы рабо-
тали во Дворцах культуры за 
копейки, лишь бы аппаратура 
была. Энергетика была сумас-
шедшая, мы играли по пять 
концертов в день.

В Магнитогорске они пели 
всего час, но это был час на-
стоящего профессионализма. 
Публика их очень тепло при-
нимала – и фанаты, занявшие 
целый сектор за ограждениями, 
и молодёжь, явно слышавшая 
песни впервые.

  Рита Давлетшина
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непреодолимое желание творить – вот что отличает настоящего музыканта, уверены участники Виа «ариэль»

Ретро   

Hаши годы длинные, мы друзья старинные…

мы пропускали через себя 
народные песни и делали их 
по-своему, в рок-обработке, 
как не делал никто


